

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 600

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero, id. . . . . 4'50

Martes 23 de Diciembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## ESPAÑA Y SUS REGIONES

Las Provincias Vascongadas fueron siempre celosísimas de sus admirables fueros y libertades, con que tan felices eran, tan bien regidas estaban, y tantos servicios prestaron y tantas glorias dieron, durante siglos y siglos, á la patria común. Y por el mismo caso, descartados unos cuantos particulares más atentos á su medro propio que al bien general, descontentada una minoría que jamás hubiese prevalecido allí sin la fuerza que le dan la protección de los gobiernos y más aún las divisiones política de los buenos vascongados, aquellas Provincias nunca amaron á los partidos modernos, ántes abominaron sus exóticas ideas y novedades, contradicción y muerte de las creencias y tradiciones de Vasconia, y de toda España. La tiránica abolición de sus leyes fundamentales por el partido liberal conservador, á traición y con ensañamiento, aprovechando cruel y arteramente la ocasión de estar las Provincias rendidas y prostradas por los estragos de la guerra, no fué ciertamente parte para que cobrasen amor á los conculcadores de su derecho tradicional y antiguo bienestar; los daños y males allí nunca vistos que de día en día van introduciendo en ellas la legislación liberal y los agentes del gobierno, tampoco son estímulo para hacerles olvidar su constitución patriarcal y su bien perdido. Iniquidades y torpezas habituales de nuestros gobiernos, con que á cada paso agravan allí y en todas partes la tiranía de sus leyes, y que un día agitaron á Navarra, diariamente irritan y conmueven á Cataluña, y alguna vez alarmaron y pusieron en pié de defensa á Galicia (que, cierto, no es vascongada ni catalana, sino parte y origen, con Asturias, de León y de Castilla,) también produjeron en la capital de Guipuzcoa disgustos y protestas, en ocasión que no habrá olvidado el Sr. Sagasta, presencial testigo del suceso.

Y la presión continua y desatinada de leyes y gobiernos, llegaron á formar en Vizcaya el partido bizcaitarra, que desentendiéndose de todo lo demás como ajeno y enemigo de su raza y reconcentrando su acción, exclusivamente se dedicó á mantener y sustentar las reivindicaciones de Vizcaya; partido vigoroso y potente, de sana doctrina y convicciones profundas, que al momento se extendió por

todo el señorío, acaso en ocasiones, y si el tino hubiese correspondido al entusiasmo y el impulso, habría logrado invadir y juntar en una patriótica aspiración común y un solo y formidable movimiento, cada cual según sus fueros y su especial organización, á las otras otras regiones vascas, y aún á todos los amantes de las tradiciones en toda España.

A este partido acusan los liberales de faccioso, anti-español y separatista.

Y nadie osará decir que al defenderle yo no soy imparcial. Porque tengo en él muchos y buenísimos amigos, es verdad; pero, sin protesta suya ni de nadie, su jefe y su órgano en la prensa han agravado con injusticia notable y equivocación manifiesta á mis amigos y á mi, diciendo de nosotros, entre otras cosas, que no defendíamos de verdad y buena fe los fueros vizcainos, y llegado el caso, á pesar de nuestros alardes fingidos y mentirosos por lo visto, no les daríamos los derechos y franquicias, que les prometíamos.

Juicio cuando menos temerario, porque de las intenciones ni aún la Iglesia juzga; y sin ninguna razón, motivo ni fundamento, ni aún asomo de pretexto, no es lícito dudar de la palabra evidentemente desinteresada de hombres honrados. Yerro indisculpable, porque el amor de mis amigos y el mío á las instituciones vascongadas, y á todas las tradiciones españolas, no se ha resignado á vivir ocioso y dormido en lo íntimo y secreto de perezosa intención. Cuando no había nacido aún el Sr. Arana, ya hacía tiempo que había yo sacrificado cuantos bienes, honores y ventajas me ofrecía el mundo si renunciaba á defender las creencias y tradiciones euskaras, á la par con las de Castilla, Aragón y España entera; y en los años que el señor Arana cuenta de vida, y antes de que el partido bizcaitarra existiese, por defender la integridad de nuestra fe católica y de nuestra constitución tradicional, con los fueros y libertades de Vizcaya y de toda mi patria, he tenido la dicha de padecer gozosísimo procesamientos, destierros, emigraciones, persecuciones, peligros, y he derrochado trabajo, salud, comodidades, paz, dinero, cuando un hombre puede dar. El verdadero martirio que el señor

Arana ha sufrido ahora unos meses, lo pasé yo muchos años y muchas veces por defender la libertad de mi patria, en Vizcaya y en todas las regiones españolas. Y es notorio que soy de los que menos hicieron.

Porque otros muchos tuvieron que sacrificar su modo de vivir, el único patrimonio de sus hijos; la suerte de sus familias; no pocos padecieron hambre y sed, gimieron en cárceles y presidios por su constancia; y algunos derramaron su sangre generosa y dieron la vida en los campos de batalla; y á su lado tiene el Sr. Arana testigos que darán fe de que tantos y tan heroicos sacrificios no se hacían por ningún interés egoísta ni afecto personal, sino por el triunfo de la fe herida y de la verdadera libertad amenazada entonces en Vasconia y ya perdida en el resto de España. No por esto queremos ni pedimos mis amigos y yo agradecimiento ni consideración de nadie, pues por nadie lo por nosotros mismos que así satisfacíamos los deseos de nuestras almas; pero esto prueba que de veras queríamos lo que á tanta costa sustentábamos, y que no es verosímil, con la gracia de Dios, que en las facilidades de la victoria renegásemos de lo que con tantos trabajos y constancia y sin ninguna humana recompensa sustentamos en la oposición y en la derrota.

El Sr. Arana y su órgano en la prensa fueron injustos conmigo y con los míos, y con otros excelentes católicos y fueristas, cuya voz no me es dado llevar, pero á quien también se debe justicia; y aunque nunca quise entablar sobre eso polémica ni aún para defenderme, por no ahondar divisiones entre los que debían unir y aunar sus esfuerzos contra el enemigo común, es patente y manifiesto que no podía hablar de este asunto sin protestar y limpiarme de tan dura y caprichosa acusación; y es asimismo palmario que esos agravios y motivos de amarga queja dan á cuanto voy á decir mayor carácter de serena imparcialidad.

RAMÓN NOCEDAL.

## LA MAYOR ESTAFA DEL SIGLO

### La familia Humbert

Antecedentes de la cuestión.—Historia de madame D. Aurignac.—Su sistema de cazar incautos.

Creemos interesante recordar en

los momentos actuales algunos antecedentes de la ruidosa estafa cometida por los Humbert.

Hace ya muchos años, cierta señorita D. Aurignac, noble y pobre, recibió la noticia de haber heredado cuantiosos bienes de un tío de América, el opulento Mr. Crawford. El testador no era norteamericano, lo que tiene explicación, ni tío, lo que es algo más extraordinario, pues no se alcanzan fácilmente las razones en virtud de las que se mostraba el buen señor de una liberalidad tan extravagante respecto de una muchacha con quien no le unían lazos de parentesco.

Como es natural, la señorita D'Aurignac encontró marido, y además de marido, gentes cándidas que empezaron á prestar el dinero. El esposo se llamaba Mr. Fredenc Humbert, hijo de un elevado funcionario, y, andando el tiempo, diputado por la demarcación de Seine et Marne.

En cuanto á los prestamistas, fueron tan variados como numerosos. En la lista publicada por un periódico, figuran á raíz de la escanatoria de los Humbert, un antiguo tendero con 900.000 francos, y el presidente de una Audiencia de provincias con 250.000. Además de los particulares, hicieron préstamos á los esposos Humbert importantes Sociedades bancarias, pudiéndose calcular en 40 millones de francos la cantidad total evaporada.

El medio de que se valía el aprovechado matrimonio para obtener fondos, era el siguiente: Dos sobrinos del difunto Mr. Oravieré disputaban la herencia á Mme. Humbert, alegando que poseían un testamento de fecha posterior, instituyendo en herederos universales, con la condición de pagar á Mme. Humbert una renta anual de 360.000 francos. ¿Qué hacer, entonces? La señora Humbert había transigido, y mientras se llevaba á cabo la negociación, interviene una nueva personalidad, Mde. Marte de Aurignac en aquella menor de edad. Decir que ésta frisa hoy en los 40 años, es recordar lo que ha durado el pleito.

Desde aquella fecha idearon los esposos Humbert infinidad de accidentes curiarescos, con objeto de tener en jaque á los acreedores. Por de pronto los sobrinos Clavierd se volvieron atrás de lo dicho y no aceptaron la transacción por ellos propuesta. Pleito con todos sus trámites, que duró ocho ó diez años. Después, cuando la transacción fue válida por una sentencia del Tribunal Supremo, madame Humbert, presa de extraordinarios escrúpulos solicitó de los tribunales el secuestro de los millones del difunto Clavierd, con derecho á tenerlos depositados en su casa y convenientemente encerrados en una caja de hierro.

Conseguido de los tribunales lo que deseaba, la señora Humbert siguió tomando á préstamo cantidades considerables; adquirió en París valiosos inmuebles, que no pagaba jamás;

compró hermosas propiedades rústicas, fundó Bancos y Sociedades de crédito, é hizo, en fin, mil diabluras con el dinero de los demás. Su casa de la avenida de la Grand Armée era una de las más lujosas de París; sus bailes y soirées reunían lo más selecto de la sociedad parisiense, que acudía allí deslumbrada por los esplendores de la "Dame aux millions."

Este sistema de vida duraba y a desdicha hacía quince años, y hubiera podido durar mucho más á no dar la voz de alarma, en cierto pleito promovido por un acreedor, un abogado eminente. Insinuó éste, en el curso del procedimiento, que el tío Crawford no había muerto, por la sencilla razón de que jamás había nacido y que, por consecuencia, no había dejado millones ni herederos.

El abogado que formuló tan graves acusaciones en una audiencia pública calificando el asunto Humbert-Crawford de "la mayor estafa del siglo," era Mr. Waldeck Rousseau, presidente que fué del Consejo de ministros.

No obstante el oportuno aviso, nadie quiso ó supo darse por enterado, ni nadie intentó una investigación judicial para resolver lo que contenía la famosa caja de hierro. Los esposos Humbert continuaron su caza de millones, sin que ni la justicia ni los particulares se tomaron la molestia de inquietarlos.

Esto continuó otros cuatro años, hasta que un acreedor impaciente tiró de la manta, obligando á los hábiles aventureros á poner pies en polvorosa.

En la monumental estafa organizada por los esposos Humbert aparecen mezclados, algunos individuos de la magistratura y ciertos personajes muy relacionados en el mundo parlamentario.

## EL MATRIMONIO

### CANÓNICO

#### Los jueces municipales y el consentimiento paterno

Sobre si los contrayentes de matrimonio canónico tienen obligación de acreditar documentalmente ante el juez municipal de haber obtenido la licencia ó el consejo que el Código civil exige en su artículo 45, venfan siendo diferentes los criterios de los juzgados municipales.

La dirección general de los Registros, por resolución que lleva fecha del día 13 de los corrientes, ha acordado declarar que los contrayentes de matrimonio canónico no tienen obligación de acreditar ante el juez municipal haber obtenido la licencia ó el consejo que proceda, y que, por tanto, no es necesario justificar este requisito ante dicho juez para extender en el Registro civil la correspondiente inscripción del expresado matrimonio.

## MAURA

#### Como se harán las elecciones

Atribuye un colega al ministro de la Gobernación las siguientes manifestaciones acerca de sus propósitos en lo relativo á la sinceridad electoral:

—Estoy firmemente resuelto á cumplir en absoluto cuanto he dicho respecto á su sinceridad electoral.

Yo no he abandonado mi bufete, y con él, una porción de miles de duros; no he dejado la tranquilidad y las comodidades de mi casa y la satisfacción de pronunciar alguna que otra palabra, para venir al ministerio de la Gobernación á desprestigiar-me, haciendo todo lo contrario de lo que durante mucho tiempo he predicado.

No haré nada, absolutamente nada, ni contra Ayuntamientos, ni contra ningún organismo que pueda traducirse en coacción ó atropello de la ley.

Las listas de candidatos, ya sean ministeriales, ya de oposición, no rezan conmigo. Yo ni redactaré ni admitiré listas ni encasillados de ninguna clase, y supongo que lo mismo hará el Sr. Silvela.

Respecto á los candidatos ministeriales, no haré otra cosa que escribir á los gobernadores diciéndoles que veré con gusto que salga tal ó cual persona, pero no pasará de ahí.

Y si se pierden las elecciones, que se pierdan.

## Pigmeos prehistóricos

Un antropólogo alemán, M. G. Thilennius, acaba de demostrar que los pigmeos, de que hoy se hallan únicamente vestigios en el centro de Africa, han sido en la época prehistórica muy conocidos en varias regiones de Europa.

El examen de varios esqueletos que proceden de Breslau (Silesia) acusa una estatura media de 1 metro 42 centímetros. Tales osamentas se hallan hoy en pésimo estado, pero dan una idea clara de la talla que obtuvieron hace miles de años sus poseedores.

En otras regiones de Europa no muy remotas ni lejanas se han hallado también vestigios de pigmeos. M. Kolmann de Basilea describe á los pigmeos suizos, cuya estatura no excedía de 1 metro 30 centímetros. Mister Gutmann ha descubierto pigmeos en la Baja Alsacia, cerca de Colmar, los cuales no excedían de 1 metro 10 centímetros.

Todos estos enanos no eran seres degenerados ni patológicos. Parecían haber persistido hasta época reciente. Los de Silesia parece fueron contemporáneos de los romanos y de los Eslavos y haber perdurado en tales regiones hasta el año 1000 después de Jesucristo.

En los tiempos actuales no hay trazas de tales hombres fenomenales; los esqueletos hallados en cavernas ó sepulturas de la época acusan muy claramente la extinción total, por lo menos en Europa, de semejante raza liliputiense.

Téngase presente que la mayoría de enanos ó pigmeos que se exhiben hoy en los circos y espectáculos públicos son oriundos del Norte de América, el Brasil y la India é Indo-China.

## NOTICIAS BREVES

Las noticias de Puigcerdá acusan un gran descenso en la temperatura, por cuya causa hállanse los montes cubiertos de nieve.

Han ocurrido algunas desgracias.

—Hablando con el Sr. Silvela ayer mañana sobre asuntos electorales, ha asegurado que las elecciones para diputados á Cortes, se verificarán en la primera quincena del próximo mes de Abril.

—Toda la prensa española y extranjera se ocupa extensamente de la detención verificada en Madrid de los Sres. Humbert los célebres estafadores de que hablamos en otro lugar de este número.

—El Consejo municipal de Viena, compuesto, como ya se sabe, en su grande mayoría de católicos, había votado no hace mucho un crédito de 20.000 liras para ofrecer al Papa una gran medalla de oro con motivo de su Jubileo pontifical.

La ejecución de esta obra fué confiada al ilustre escultor Maschall. La medalla estará pronto acabada, y después de estar expuesta durante algunos días en Viena, será por el mismo autor presentada al Papa en nombre de los católicos vieneses.

—Leemos en "La Croix:"

"Un grupo de 80 señoras católicas de Pau, compadecidas de los males que aquejan á la iglesia francesa, y deseosas de extender, en lo que les sea posible, el reinado de Nuestro Señor Jesucristo, se han obligado á no organizar ni asistir á fiesta alguna profana durante el próximo año de 1903, destinando las sumas economizadas con esta abstención á obras de piedad.

—Un telegrama de Huelva da cuenta de que por efecto de un desprendimiento de tierras en el corte de un monte en las inmediaciones de las afueras de aquella ciudad, cinco niños, menores de diez años, que se hallaban jugando, han resultado heridos, tres de ellos leves, dos gravísimos, y á uno de éstos ha habido que amputarle las dos piernas y al otro un abrazo.

—Telegrafían de Roma que Su Santidad León XIII prepara una nueva Encíclica contra el duelo, y aconsejando á los Gobiernos que sea prohibido en todas las naciones cristianas.

—Para aclarar las dudas que pudiera haber respecto á la actitud del Papa, en el caso en que el presidente de la República francesa fuese á Roma; publica "L'Univers" la siguiente nota oficiosa, de cuyo contenido se desprende por quien ha sido inspirada:

"Si M. Loubet fuese á Roma y se alojase en el Quirinal, el Papa no le recibiría, aun cuando tratase de ir al Vaticano antes de alojarse en el Palacio ocupado por Victor Manuel, por no permitirlo las decisiones de la Santa Sede, que tocante á este particular son invariables, tratándose de jefes de Estados católicos."

—De una estadística que publica una sociedad geográfica de Inglaterra resulta que son 15 las poblaciones que tienen 1.000.000 ó más de habitantes, Londres con 6 millones y medio poco más ó menos, Nueva York, 3 y medio; París, 2 y medio; Berlín y Chicago, 2 millones; Viena, Tokio, San Petersburgo, Calcuta y Filadelfia, un millón y medio, Constantinopla, Pekín, Moscú, Singapur y Canton, un millón próximamente.

Cuenta pues Londres con una población igual á las de París; Berlín, Viena y Madrid reunidas.

—El premio en metálico ofrecido al que descubriera el paradero de los Humbert, le será entregado al autor del anónimo que denunció su residencia.

—Telegrafían de Nueva York que han chocado dos trenes cerca de Hotsprings, resultando 12 muertos y muchos heridos.

—El candidato del Gobierno para la diócesis de Murcia, es el actual

obispo de Astorga Padre Alonso Salgado.

—El decreto disolviendo las Cortes se publicará del 12 al 14 del mes actual.

—Hace pocos días se personó en el establecimiento de novedades de la calle del Correo, de Bilbao, de que es dueño D. Agustín Coterruelo, un Padre Capuchino de la residencia de Barsuto, que en nombre de su Superior iba á entregar al Sr. Coterruelo 305'50 pesetas, cumpliendo el encargo que bajo secreto de confesión había hecho una penitente, de restituir aquella cantidad, que había defraudado el citado comerciante.

Recomendamos la anterior noticia á los detractores del Sacramento de la Penitencia.

—Puede darse por seguro que el Emperador de Rusia llegará á Italia en la segunda quincena de Abril de 1903.

Un acorazado ruso le dejará en Civita Vecchia, donde desembarcará.

—"L'Observatore Romano" ha publicado una Bula pontificia por la cual se modifica la organización religiosa de las islas Filipinas de un modo conforme al resultado de las últimas negociaciones llevadas á cabo entre el Vaticano y el Gobierno yanqui.

Esta Bula consta de doce párrafos relativos á los Cabildos, á las parroquias, á los conventos y á los Seminarios.

## CRÓNICA

De política local y comarcana apenas hemos adelantado un paso. Las mismas dudas, las mismas incertidumbres y las mismas cavilaciones.

A punto fijo nadie sabe una palabra.

Los circunspectos se hallan animados de idénticas esperanzas, aunque nosotros entendemos que esos señores es fácil que se duerman en la suerte.

Los elementos que siguen al señor Franquet á quienes podemos llamar los muts de la política local son capaces, á la chita callando, de levantar otro puente que les permita pasar de su estado de mutismo á las esferas del poder.

Los gonzalistas no perderán la confianza mientras su activo jefe no venga de Madrid y les diga: *Lasciate ogni speranza*.

En fin que por ahora hay tiempo y mimbres para todos, y el que más sabe menos sabe y el que más mira menos ve.

De Roquetas hay impresiones más frescas. Los amigos de Puigcerver afirman cada día su estabilidad y se va viendo claro que en el vecino distrito la sinceridad electoral de Maura y las antiguas concomitaciones de D. Joaquín con el actual ministro de Gobernación, es fácil que determinen la continuación del feudo puigcerverista.

Allá ellos.

\*. Nuestro apreciable amigo particular el recientemente licenciado en medicina D. Manuel Vilá, Académico correspondiente de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, ha tenido la atención de ofrecernos su consultorio médico quirúrgico y gabinete químico-microbiológico de la calle Ancha núm. 3 principal.

Tiene establecida consulta de 11 á 1.

\*. Hemos oído decir que en la Administración de loterías de esta

## Consultorio Médico-Quirúrgico de

## JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

ciudad, se han vendido billetes del próximo sorteo de Navidad, por valor de unas 45.000 pesetas.

Esto sin contar lo que nuestros vecinos jnegan fuera de Tortosa, que bien pudiera importar otro tanto.

Los vecinos de la calle de San Roque nos suplican hagamos presente al Sr. Alcalde que agradecerían se ordenara á la brigada municipal el que hiciese la limpieza de la escalinata ó bajador de San Roque retirando el barro que amontonaron en dicho punto al efectuar la limpia de las calles despues de las últimas lluvias.

Los dichos vecinos, señor Alcalde, se quejan con razón, pues no pueden bajar fácilmente á la orilla del río para sacar el agua con destino á usos domésticos.

Víctima del timo llamado de la carta, le fueron robadas anteayer al comerciante de la calle de la Ciudad, Sr. Soriano, 100 pesetas.

He aquí en la forma que relata el hecho el diario local *Los Debates*:

“En la tienda del Sr. Soriano de la calle de la Ciudad se presentó anteayer un sujeto en solicitud de que le cambiaran 100 pesetas en plata que llevaba, por un billete. Accedió á ello el Sr. Soriano, entregó el billete al desconocido, cerrólo éste en un sobre que guardó en el bolsillo, y cuando fué á contar el dinero, encontróse que le faltaba algo para llegar á la cantidad dicha.

Devolvió el sobre cerrado para que lo guardaran mientras iba por el resto de la cantidad, y como pasaran horas y horas y no volviese, abrieron el sobre, encontrándose con que solo había un trozo de periódico, y que habían sido víctimas de un timo de los más comunes y conocidos.

Anteayer celebró su primera misa en la capilla del Colegio de la Compañía de Santa Teresa de Jesús de esta ciudad nuestro querido amigo y colaborador el Rvdo. D. Juan V. Alemany.

Al dar la más cumplida enhorabuena al nuevo ministro del Señor hacemos voto por que el cielo le conceda muchos años de vida para que pueda ejercer en bien de las almas el ministerio sacerdotal.

Hoy sale para Madrid el señor gobernador civil de la provincia don Santos Ortega, al objeto de llevarse á su regreso, su distinguida esposa y demás familia.

Durante su ausencia quedará encargado del mando de esta provincia el secretario D. Felipe Curtoys.

Se ha notificado al Juzgado que un guardia de la Encafizada, conducido en muy mal estado á S. Carlos de la Rápita, á consecuencia de un tiro que le entró por debajo de la barba y le salió por un ojo ha fallecido en dicha ciudad.

Mañana miércoles en el altar del Sagrado Corazón de la iglesia de S. Antonio, y de seis á once, se dirán misas rezadas por el alma de nuestro querido amigo y paisano D. José Dolz y Mateu, fallecido recientemente en Barcelona, como ya saben los lectores del EBRO. La familia del finado suplica á sus numerosos amigos de

esta ciudad, la asistencia á alguno de dichos actos religiosos, por cuyo favor les quedará eternamente agradecida.

Esta mañana ha celebrado solemnemente su primera Misa, en el pintoresco santuario de Nuestra Señora de la Providencia, el salmista de esta Santa Iglesia Catedral Beverendo don Pedro J. Monserrat Coneasa, apadrinándole el M. I. Sr. Dr. don Rafael García, Canónigo Magistral y habiendo ocupado la Sagrada Catedra el Licdo. D. Rafael Alguero. La parte musical ha estado á cargo de la capilla que dirige el reputado maestro don Eduardo Torres.

Enviarnos al misacatano y á su familia nuestra felicitación más sincera.

La Sra. Viuda de Canivell ha hecho para las próximas fiestas de Navidad abundante provisión de géneros de confitería, bombería, turrones, embutidos, fiambres, quesos, aperitivos, vinos y licores de todas clases, todo lo cual ofrece á precios económicos.

El pasado sábado, en la partida de Vinallop fué arrollada por un tren procedente de la parte de Castellón una mujer que se cree era vecina de Santa Bárbara.

Personado el juzgado de instrucción en el sitio del suceso, ordenó el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio del citado pueblo donde se le ha practicado la autopsia.

## Apostolado de la oración

## Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que os dignéis confirmar en la fe á los creyentes y convertir á los incrédulos.

## Resolución apostólica

Sostener, conforme á nuestra posibilidad, las obras de fe.

## Diario religioso

## DICIEMBRE

Sale el sol, 7.21.  
Se pone, 4.56.

23

MIÉRCOLES  
San Delfín ob.

## CULTOS

## CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

## HOSPITAL

Hora Santa con exposición y meditación á las 5 tarde

## Rosarios

Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 5 y 1/2.

## Curiosidades

Según afirma un periodista alemán que reside en Constantinopla, ninguna casa real de Europa posee tesoros semejantes á los que en piedras preciosas, alhajas y ornamentos, posee el Sultán de Turquía. Si pudieran convertirse en dinero, su importe bastaría para pagar siete veces, cuando menos, la deuda de aquel país. Comparados con estos tesoros, son una miseria los de la Galería Verde, de Dresde, y de Hofburg, de Viena.

## La sala de las piedras preciosas

Por un hermoso camino, que sombrean árboles majestuosos, se llega á la Puerta de la Felicidad (Babi Sedaef). En el peristilo, 24 magníficas columnas sostienen la techumbre del kiosco grande, á cuyo lado derecho están las salas del tesoro. Entre ellas, la que tiene más fama y se considera casi como sagrada, es la de las piedras preciosas. En ella se guardan el caftan, la cimitarra, el arco y el cinturón del Profeta, las armas de los primeros califas y el estandarte sagrado.

Esta sala no se abre más que una vez al año, el día 15 del mes de Ramadán: entra el sultán, acompañado de pocas personas, besa el caftan, moja una de sus extremidades en agua, y bendice con él á los asistentes. Excusado es decir que está prohibido á los infieles penetrar en este recinto sagrado.

En las demás salas sí se les permite entrar, mediante ciertas condiciones y permiso especial que se obtiene como gracia muy señalada. Entre ellos, pues. El gran maestro del Tesoro ha roto los sellos; el guardián de las llaves abre la puerta. Los aposentos son estrechos, rectangulares y macizos, como todos los edificios del serrallo; en ellos están escondidos, más bien que guardados, los tesoros; pero se conservan en tal estado, porque los turcos sostienen que allí habitó el último emperador griego, el valeroso é infeliz Constantino Paleólogo. El esplendor de las piedras preciosas allí amontonadas hace que se den pronto al olvido el triste fin del último emperador bizantino.

## El trono persa.—Las esmeraldas mayores del mundo

En la primera estancia llama sobre todo la atención un trono bastante bajo que tiene la forma de una silla, pero todo él de oro y piedras preciosas, dominando les rubíes y las esmeraldas.

Este trono es poco conocido en Europa, porque no se enseña á nadie desde 1873. Aquel año figuró en la Exposición de Viena, y fué estimado en 350.000 pesetas. Perteneció al shah de Persia Ismatl, fundador de la dinastía de los Sofidi, y fué arrebatado á los persas por el sultán Selim en una guerra.

En los armarios de cristales adosados y soldados á las paredes hay infinidad de joyas de todas clases, cuajadas de piedras preciosas, que valen miles y miles de libras turcas; copas llenas de diamantes, de rubíes, de esmeraldas y de perlas grandes como nueces; cetros de ágata esculpida; tazas de oro batido, cubiertas de corales y turquesas.

Deslumbran la vista dos gigantes cas esmeraldas, que son las mayores del mundo.

Una es redonda, y mide ocho centímetros de diámetro. Con ella quiso el caprichoso sultán Abdul Aziz que le hicieran una tabaquera, y á sus cortesanos les costó gran trabajo impedirle que cometiera tamaño desatino.

## LOTERIA NACIONAL

## Premios mayores

Primer premio, de 5.000.000 de pesetas el 28.038, Palma.

Segundo premio. Con 3.000.000, el 11.395, Málaga.

Tercer premio. Con 2.000.000, el 2.861 Barcelona.

Con 1.000.000 6246, Jeréz.  
Con 100.000 24.305, Valencia y el 2.013 Vigo.

Con 90.000 19.589, 25.111, 29.539.

Con 80.000, 24.692 y 31.013.

Con 70.000, 991 y 1.497.

Con 60.000, 7.405, 39.136 y 16.455.

Con 50.000, 22.567, 17.067, 2.900, 5.726, 39.810, 31.198, 24.002, 6.506, 35.928 y el 10.339.

## La Vitícola Catalana

## CASA FUNDADA EN 1876

Vides americanas, híbridos productores directos, porta-ingertos, barbados, sarmientos y cepas ingertas de las clases que se deseen.

Se analizan las tierras que se presentan.

Se garantizan las clases que se sirvan pedir.

Para detalles y prospectos en la “Cámara Agrícola”, y en la calle del Carmen núm. 3, principal, D. Fernando Carramolino,

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES  
MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galesowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41.

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencias, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las facultades parecen debilitarse, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvan pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

## WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 9.

Representante en Tortosa.—Zapatería-Moreno, Plaza Catedral

## Carne Líquida del Dr. Greus

PEPTONÍFERA Y PEPTÓGENA Y DIRECTAMENTE ABSORBIBLE Y ASIMILABLE

es el mejor alimento

Brindamos con este nuestro producto tanto a los doctores que hayan de cumplir la indicación de sostener o fortalecer algún organismo enfermo o empobrecido, como a los debilitados, por sea cual fuere la causa, pues es un restaurador de primer orden y un reparador frente y enérgico que contiene todos los principios solubles que la carne cede al caldo, y los insolubles como la fibra muscular, base de las más ricas magras, solubilizadas y transformados como por la digestión normal.

Dos beneficios realizarán los que usen nuestra carne líquida, economizarán algún dinero y emplearán un producto tan bueno como el que se haga por el mejor, pues sin género de duda la CARNE LÍQUIDA del Dr. GREUS es tan buena como la mejor y la más económica.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en TORTOSA D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús..	á 4 reales uno.
" " " " " " " " " "	á 3 " " "
" " " " " " " " " "	á 2 " " "
Tacos sueltos.	á 1 " " "
" " " " grandes del Corazón de Jesús.	á 4 " " "

Almanaques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas.

Almanaque Bailly-Bailliere rústica..	á 6 reales uno.
" " " " encuadernado.	á 8 " " "
" " de la Familia Cristiana.	á 3 " " "
" " de los amigos del Papa.	á 2 " " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gran surtido de Dietarios y Agendas a precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería-VOLTES-Tortosa

## Gran Exposición de Plantas

EN ESTA CIUDAD

De la Casa Balme y C.ª de Lyon (Francia)

CALLE DE LA ROSA, NUM. 3.--TORTOSA

Toda clase de Plantas, Arboles y Arbustos que se deseen.—Grandes novedades en Rosales, Arboles Frutales, Plantas Vivaces, Cebollas de Flores, Semillas, etc., etc.

Se exhiben Frutos Naturales de tamaños y clases nunca vistos: Peras de distintas variedades, pesando de DOS a TRES LIBRAS cada una.

PRECIOS REDUCIDOS

SOLO POR SEIS DIAS

¡Señoras y señores aficionados, aprovechad la ocasión!

## Gastrófilo universal del Dr. Greus

ES EL MEJOR REMEDIO QUE PUEDEM Y DEBEN TOMAR

los enfermos del estómago

Así lo afirman cuantos lo han usado y usan, pues cura seguramente y sin molestias, y por modo maravilloso y como mágico las enfermedades gastrointestinales y muy particularmente las del estómago, tales como los dolores, hasta las más fuertes gastralgias, las acedías ó agrios, incluso las hipecloridias más acentuadas. La pesadez y dificultad de las digestiones, lo mismo cuando ocasionan vómitos que cuando determinan diarreas, ó por el contrario, estreñimiento pertinaz, así como también las dispepsias de todo género, los catarrros del estómago y los intestinales y hasta la dilatación y la úlcera del estómago. A esto responde su duda su popular y gráfico nombre de **Pulvo mágico del estómago**, que á la vez que pregona y acredita la importancia y estima en que se le tiene, atestigua que es la única fórmula práctica á que debe acudir todo dispéptico, todo enfermo del estómago que quiera curarse sus dolencias seguramente y sin molestias.